

CLAUDIA RAZETO, DIRECTORA DE CALETAS SUSTENTABLES DE FUNDACIÓN CHILE

“Un Área Marina Protegida debe partir de las bases”

Equipo El Día / La Serena



Un hito en la protección medioambiental se vivió en Rapa Nui con la creación de la Red de Comunidades de Áreas Marinas Protegidas de Chile (REDCAMP), a través de la constitución de una corporación.

“Formalizar esta corporación le permite a las comunidades generar vinculaciones y colaboraciones con otros territorios, participar de manera activa en la gestión de las áreas marinas protegidas (AMP), incidir en las políticas públicas y emprender diversas acciones a nivel comunitario”, explicó Claudia Razeto, directora de Caletas Sustentables de Fundación Chile, programa que ha acompañado el proceso para constituir esta corporación desde 2023, con el apoyo de la Red Comunitaria Costera de BHP Foundation.

La idea de formar esta red surgió en 2017, durante el IV Congreso Internacional de Áreas Marinas Protegidas (IMPAC4). En esa oportunidad, los representantes de Rapa Nui, Juan Fernández y Puerto Raúl Marín Balmaceda se propusieron crear esta red. Desde 2023, los representantes de cada comunidad junto a Fundación Chile trabajaron en conjunto para el desarrollo de los estatutos que permitieron formalizar la Redcamp.

Al respecto, Claudia Razeto, directora de Caletas Sustentables de Fundación Chile, conversó con El



LAUTARO CARMONA

La directora de Caletas Sustentables de Fundación Chile se refirió a la Red de Comunidades de Áreas Marinas Protegidas de Chile y sus alcances, abordando además la creación de la AMCP-MU “Archipiélago de Humboldt” en la Región de Coquimbo.

Día y se refirió a esta red como a la creación del Área Marina Costera Protegida de Múltiples Usos (AMCP-MU) “Archipiélago de Humboldt” en la Región de Coquimbo.

¿Qué busca esta red de comunidades de Áreas Marinas Protegidas?

“Que se puedan compartir experiencias y que las comunidades que están recién empezando puedan aprender de aquellas que llevan más tiempo en desarrollo, evitando así cometer los mismos errores y logrando una mejor gestión. También se busca potenciar a las comunidades para que puedan participar en la coadministración de estas zonas, ya que actualmente el manejo está en manos de las autoridades competentes y las comunidades que han sido impulsoras no han sido consideradas”.

¿En la zona se reclama que son las organizaciones ecologistas y

autoridades las que han tenido injerencia y poco la comunidad?

“Lo ideal, según la experiencia que hemos observado, es que cuando se forma un Área Marina Protegida, sea a partir de las bases. Es decir, que la comunidad esté de acuerdo y se haya realizado una consulta en las comunidades, compartiendo información al respecto. Hay varios mitos relacionados con la creación de estas áreas marinas y, dependiendo de la figura que se utilice para la restricción, pueden tener distintos usos. Por ejemplo, los parques marinos tienen más restricciones que las áreas de múltiples usos, que es el caso que se está utilizando actualmente”.

¿El concepto de múltiples usos se puede dar variadas interpretaciones?

“Lo que indica el concepto de múl-

tiples usos es que, cuando se define el plan de manejo y administración del área marina, se especifica el uso que se va a dar. Por lo tanto, participan la comunidad, los pescadores y otros actores involucrados en acordar los usos que se desean. En general, los pescadores temen la formación de estas áreas, pero usualmente, dentro del concepto de múltiples usos, está contemplada la posibilidad de realizar la pesca, de la cual depende el sustento diario de muchas comunidades”.

¿Los pescadores afirman que existirán restricciones?

“Por eso mismo, la comunidad debe ser partícipe de la planificación del uso de estas áreas. En el caso de múltiples usos, está considerada la pesca artesanal”.

¿Que sea un área birregional le da cierto plus?

“El océano es uno solo; por lo tanto, proteger tanto en el norte como en el sur será un aporte para el ecosistema. Esperamos que sea beneficioso, que estas dos regiones compartan y que permita generar políticas públicas más amplias a nivel regional”.

¿Cuáles son los beneficios que trae el área marina protegida para la comunidad?

“En primer lugar, permite tener un orden. Al tener estos espacios que buscan proteger el mar y sus recursos, se permitiría recuperar el ecosistema marino y tener más recursos disponibles

para que las nuevas generaciones de pescadores artesanales puedan seguir ejerciendo su oficio”.



Lo que indica el concepto de múltiples usos es que, cuando se define el plan de manejo y administración del área marina, se especifica el uso que se va a dar”.



Se busca potenciar a las comunidades para que puedan participar en la coadministración de estas zonas, ya que actualmente el manejo está en manos de las autoridades competentes”.